

VINCULADO A ATAQUES EN LA MACROZONA SUR

# En prisión preventiva líder de la Resistencia Mapuche Lafkenche

**La detención pone fin a un largo periodo de clandestinidad para Federico Astete Catrileo**, sobre quien pesaban órdenes de arresto en al menos tres causas diferentes.

**AGENCIAS**  
 diario@ladiscusion.cl  
 FOTOS: AGENCIAS

**L**a justicia dictaminó prisión preventiva para Federico Astete Catrileo, identificado como líder de la agrupación Resistencia Mapuche Lafkenche (RML), quien fue capturado tras permanecer siete años evadiendo a las autoridades. Astete era buscado desde 2017 en relación con diversos ataques perpetrados en la Macrozona Sur del país.

Según informó radio ADN, Astete Catrileo compareció ante un juzgado donde la Fiscalía le imputó una serie de graves delitos. Los cargos incluyen tres delitos de incendio consumado, cuatro de homicidio calificado en calidad de frustrado, robo con violencia, porte ilegal de arma de fuego, porte de municiones y disparos injustificados en la vía pública.

La detención pone fin a un largo periodo de clandestinidad para Astete, sobre quien pesaban órdenes de arresto derivadas de al menos tres causas diferentes. Según explicó la fiscal regional Marcela Cartagena, el prófugo era requerido desde 2017 por un incendio en el sector de Pocuno, caso por el que debía enfrentar juicio. Adicionalmente, contaba con órdenes de detención pendientes por atentados incendiarios registrados en febrero de 2022 en la región de Los Ríos, y por su presunta vinculación



El sujeto fue formalizado por tres incendios consumados.

con el ataque ocurrido en agosto de 2022 en Contulmo, conocido como el caso Grollmus.

## Ataque histórico

El ataque al histórico molino Grollmus es uno de los hechos más graves asociados a la RML y a los antecedentes del imputado. La noche del 29 de agosto de 2022, un grupo habría irrumpido en el predio, hiriendo gravemente a Carlos Grollmus Thiele, de 81 años, quien sufrió la amputación de una pierna tras ser baleado. La Fiscalía apunta a Astete como quien habría encabezado esta embestida.

La fiscal Cartagena describió a organizaciones como la RML como "organizaciones criminales", destacando que Federico Astete cumplía una función de "líder" dentro de este grupo.

Tras la formalización, el juzgado resolvió acoger la solicitud del Ministerio Público y decretó la medida cautelar de prisión preventiva. Astete Catrileo será trasladado para cumplir esta medida en el Complejo Penitenciario Biobío. Su detención y formalización representan un paso significativo en la acción penal contra los responsables de hechos violentos en la zona sur.

## Varios incidentes violentos

La Resistencia Mapuche Lafkenche es sindicada como autores de varios incidentes violentos en la región del Biobío, incluyendo el del Molino Grollmus. En ese caso, dos personas resultaron gravemente heridas: una de ellas sufrió la pérdida de un ojo, y la otra de una pierna. El líder de la Resistencia Mapuche Lafkenche fue formalizado por tres incendios consumados y cuatro homicidios calificados en calidad de frustrados.